
El músico lanzará “Hum”, su 
segundo disco solista, el 31 de 
julio. Un trabajo que lo realizó en 
medio de días complejos, pues 
tuvo todos los síntomas de Covid-
19. Incluso, se hizo el test y la 
negatividad no fue concluyente.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

Alain Johannes 
habla de su nuevo 
disco y de sus 
problemas de salud

Halterofilia local retoma la actividad  
con competencias en formato virtual

FOTO:LUKAS JARA M.

Con marcas de nivel nacional y medio centenar de deportistas, se desa-
rrolló la primera etapa del Circuito Bío Bío.

DEPORTES PÁG. 15

De acuerdo a análisis en sis-
tema Odepa, muchos pro-
ductos han incrementado 
sus valores en los últimos 
meses. Un ejemplo es el limón, 
que subió un 38%.

El alza de precios de frutas  
y hortalizas en 
medio de la 
pandemia

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

¿Por el partido, por la 
gente o pensando en el 
electorado? Así votan  
los parlamentarios
Lo vivido en el proceso de votación del 10% 
de los fondos de las AFP, donde varios 
diputados fueron tratados de “díscolos” por 
tener una visión distinta a su partido, puso 
la discusión en cómo toman sus decisiones. 
POLÍTICA PÁG. 4

Municipalidad de Concepción 
ha recibido anteproyectos de 
edificios de hasta 30 pisos

ESTE AÑO, EN TOTAL, SE HAN INGRESADO 36, CON ALTURAS QUE VAN DE LOS 15 A LOS 30 NIVELES

En enero pasado, se llevó a cabo 
una Consulta Ciudadana, como 
parte del proceso de cambio del 

Plan Regulador Comunal (PRC) 
de Concepción, para debatir 
sobre la altura máxima de las edi-

ficaciones en la ciudad.  
Dicha modificación aún no entra 
en vigencia, lo que podría ocurrir 

recién el primer semestre de 2021. 
Mientras, en lo que va del año, a la 
municipalidad penquista han 

ingresado 36 anteproyectos, con 
alturas entre los 15 y 30 pisos.

Nuevo Plan Regulador Comunal, que limitará las construcciones, entraría en vigencia recién en 2021.

CIUDAD PÁGS. 6-7

FOTO:HOSPITAL DE CHILLAN 

Alteraciones de la deglución, voz y musculares afectan a quienes tienen el soporte por un período 
extenso. Para recuperar la movilidad, la ayuda kinésica es fundamental una vez superadas las difi-
cultades. Hasta ahora, más de 250 personas han sido conectadas a este sistema en la Región.

Los problemas que puede provocar el 
uso prolongado de ventilación mecánica

CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: VACUNA: UNA POLÍTICA DE ESTADO
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El Club Concepción es una de las más 
antiguas instituciones sociales del país. 
Fue fundado el 1 de septiembre de 1867, 
cuando sólo existían dos instituciones si-
milares: El Club Unión de Santiago y el de 
Valdivia. 

El Club Concepción es una institu-
ción de alto rango, ya que a él pertenece 
la flor y nata de la sociedad penquista, de 
la cual han sido figuras ilustres que han 
tenido actuación sobresaliente en el go-
bierno del país, en el parlamento, en las 
letras y en la sociedad. 

El Club Concepción tiene abolengos 
tradicionales, que lo colocan en un lugar 
destacado entre las corporaciones socia-
les más relevantes del país y de las cua-
les debemos enorgullecernos. Ellas son 
la comprobación más palpable de nues-
tra cultura colectiva y del espíritu de so-
ciabilidad que distingue a una parte im-
portante de nuestra sociedad. 

A continuación, un extracto del acta 
que da testimonio de su fundación: 

“En la ciudad de Concepción, a 1º de 
septiembre de 1867, con el fin de estable-
cer una asociación o círculo que pueda 
servir para los negocios o pasatiempos 
de los asociados, se reunieron los seño-
res Manuel Beytía, José Simón Gunde-
lach, José Miguel Galán, Eulogio Reyes, 
Ramón R. Reyes, Lorenzo Carrasco Díaz, 
José Miguel Aldunate, Salomé de la Cruz, 

de un edificio propio que reuniera las 
condiciones de confort requeridas por 
una institución de su importancia. Acti-
vos propulsores de esta idea fueron los 
señores Virgilio Sanhueza, Juan Caste-
llón, Manuel Jesús Solar Y Belisario Cam-
po M. Presidente, Vicepresidente, Di-
rector y Secretario, respectivamente, de 
la institución en aquella época. 

El Club Concepción está situado en 
O’Higgins Nº 544, a media cuadra de la 
Plaza de Armas, y su edificio se levanta 
en terreno que para tal objeto donara se-
ñor Guillermo Délano, socio y recorda-
do benefactor de la institución, cuyo re-
trato adorna el salón principal. 

El edificio consta de dos pisos. En la 
planta baja están instalados los comedo-
res, las salas de billa y billares, la biblio-
teca y el escritorio, la cantina, las ofici-
nas de la administración y secretarías, 
salas de periódicos y revistas, cocinas y 
bodegas y otros servicios secundarios. 

En el segundo nivel se encuentra el sa-
lón de honor, muy amplio; el llamado 
salón nuevo, tan importante como el 
primero, comedores para los socios y 
visitantes, entre otras dependencias.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  

Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción

Pedro L. Zañartu, Jorge Rogers, Juan Bau-
tista Méndez Urrejola, Gmo. Armstrong, 
José María Ruiz, Manuel Arístides Za-
ñartu, Ezequiel Rodríguez, Julián Cam-
pos, Ignacio Anguita, Manuel Prieto Cruz, 
Arístides del Río, Guillermo Cox, Darío 
Navarro, Virgilio Sanhueza, Carlos Cas-
tellón, Miguel I. Collao, Antonio Aninat, 
Jorge Rojas, Lisandro Martínez, Artemio 
del Río y Manuel Aldunate”. 

En la reunión en que se dio lectura al 
acta de fundación, también, se leyeron los 
23 artículos de que constaba el regla-
mento primitivo, el que fue aprobado 
por la unanimidad de los asistentes. 

Fuera de las personas que aparecen fir-
mando el acta, fueron considerados 
como socios fundadores de la institu-
ción: señores Daniel Urrejola, Fco. Mén-
dez Urrejola, Ramón Fuentes, Tomás 2º 
Smith, Arístides Benavente, Ignacio Urru-
tia Carvajal, Eugenio Goyeneche, Pedro 
del Río, Domingo Rodríguez, Francisco 
Masenlli, Alejandro Délano, José An-
tonio Astorga, Celedonio del Río, 
Benito Otárola, Caupolicán de la 
Plaza, Gaspas 2º Pozo, Manuel Río 
Pozo, José de los Dolores García, 
José Prieto, Manuel Zañartu, Fe-
derico Novoa, Osvaldo 
Aichel, Pedro Ortiz, 
Guillermo Délano, José 
Dolores Larenas, Zenón 

Emprendedores del Bío BíoEl Club Concepción

Herrera, Belisario Daroch, Bernabé An-
guita, Rafael Serrano, Emilio Serrano, 
José María Serrato, José Benítez, Pablo Ro-
jas, Desiderio Sanhueza, Camilo Men-
chaca, Tomás Sanders Lawrence, Her-
mógenes Uribistondo, Manuel Santa Ma-
ría, Leoncio Palma, Victor Lamas, José 
María 2.º Cruz, José B. Binimelis, Nolas-
co Reyes, Eulogio Altamirano, Luis Bas-
cuñán Guerrero, Ricardo Claro, Melitón 
Echeverría, Alfredo Cañas, José María 
Castro y Carlos Federico Costa. 

El primero de septiembre de 1917 se 
celebró el cincuentenario del Club, hecho 
que dio motivo para que se exteriorizaran 
las simpatías que la institución ha conquis-
tado dentro de la sociedad penquista. 

Los festejos que se realizaron en esa 
ocasión revistieron especial solemnidad. 
Tal vez el acto más importante fue la gran 
recepción que el directorio del Club ofre-
ció a la sociedad de Concepción. En esa 

ocasión histórica se colocaron en el sa-
lón de Honor del Club, los retratos de 

los señores Antonio Aninat B. Y Li-
sandro Martínez, fundadores de 

la institución y miembros 
prominentes de la so-

ciedad penquista. 
En el año 1883 se 

hicieron las primeras 
gestiones para dotar 

al Club Concepción 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARÍA JOSÉ UBILLA 
Presidenta Nacional del Colegio Médico  
Veterinario de Chile

En tiempos de pandemia, la relación 
de las personas con sus mascotas ha es-
tado más presente de lo esperado. Un 
ejemplo de ello ha sido la discusión pú-
blica, como consecuencia de la modifi-
cación en permisos de paseos diarios 
de perros, que se traduce en la restricción 
a dos por semana, por 30 minutos. 

Como Colegio Médico Veterinario y 
con la promesa de ‘Una Salud’, velando 

mascotas se modifique y respete el bie-
nestar y las necesidades específicas de 
cada especie. Educar a los animales des-
de etapas tempranas en un comporta-
miento equilibrado depende de los tuto-
res responsables. Un elemento básico en 
este entrenamiento es el enseñar a los ani-
males, perros y gatos, a utilizar un espa-
cio específico del domicilio para orinar y 
defecar. Así, tendrían una alternativa en 
momentos como el que vivimos, en que 
se restringe las salidas para cualquier ac-
tividad, velando por la salud pública. 

La invitación a la ciudadanía es a apli-
car normas de convivencia armoniosa 
en tiempos de pandemia, socializar ade-
cuadamente con sus animales, brindar-
les tiempo de actividades lúdicas y enri-
quecer sus ambientes, para ayudarlos a 
sobrellevar los tiempos de encierro. Esto, 
en el entendido que la única forma de res-
guardar la salud humana y animal en 
esta crisis, es evitando salir de nuestros 
hogares.

por la protección de la salud animal, 
ambiental y humana, propusimos a la 
autoridad permitir la realización de pa-
seos diarios por un periodo más acota-
do, apuntando a permitir la conducta de 
eliminación (o evacuación) de orina y he-
ces, sobre todo, en aquellos animales 
que están condicionados a hacer sus ne-
cesidades fuera del domicilio. 

Queremos ser enfáticos en que la te-
nencia responsable es un compromiso 
de por vida que involucra la satisfacción 
de necesidades físicas, mentales y natu-
rales por parte de los tutores y que el con-
vivir con animales de compañía condi-
cionados a orinar y defecar de forma ex-
clusiva fuera del hogar puede afectar 
enormemente el bienestar de los ani-
males. Ello, considerando que impide la 
realización de una conducta básica, nor-
mal y fisiológica en el momento que el 
animal sienta la necesidad de realizarla. 

Por ello, es importante que nuestra 
forma de relación y convivencia con las 

Educar a los animales 

desde etapas 

tempranas en un 

comportamiento 

equilibrado depende 

de los tutores 

responsables.

Permisos para mascotas 
y pandemia
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El ministro de Salud, En-

rique Paris, efectuó una re-

unión a través de Zoom 

para presentar a más de 

300 alcaldes el plan bauti-

zado como “paso a paso”. 

El objetivo de la iniciati-

va es evaluar las diferentes 

etapas para un eventual 

desconfinamiento. 

De acuerdo a la medida, 

el plan comienza con la eta-

pa “cuarentena”, sigue 

“transición”, “preparación”, 

“apertura inicial” y “apertu-

ra avanzada”. 
 
Álvaro Ortiz Vera 
@Ortizconce: 
“Las decisiones centralistas, 
falta de recursos y comunica-
ción con quienes estamos en 
terreno hacen un profundo 
daño a nuestros territorios, 
eso queremos, plantear a au-
toridades de  
@ministeriosalud desde 
@amrbbCL Los alcaldes he-
mos estado a disposición, sólo 
pedimos ser escuchados”. 
 
Jorge Sharp Fajardo 
@JorgeSharp: 
“Acaba de finalizar reunión de 
@DrEnriqueParis y su equipo 
con municipios de todo Chile. 
¿Para qué nos invitan si tie-
nen todo cortado? Se busca 
validar un plan de desconfi-
namiento, sin recursos adicio-
nales y, lo que es más grave, 
desconociendo las diversas 
realidades territoriales”. 
 
Daniel Jadue 
@Danieljadue: 
“Nada nuevo bajo el sol, el 
cambio parece ser sólo cos-
mético. Hoy las regiones que 
comenzaron desconfinamien-
to van al alza de nuevo #pa-
rendejugarconlavida”. 
 
Izkia Siches 
@Izkia: 
“Hemos solicitado en forma 
reiterada conocer plan de 
desconfinamiento. Consejo 
Asesor ha señalado la nece-
sidad de contar con partici-
pación de autoridades loca-
les, mesa social y comuni-
dad científica en validación 
de fases. Además, comuni-
car de forma efectiva a la 
ciudadanía”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
sta semana el país conoció los nombres de los 

siete integrantes del Comité de Asesores Cien-

tíficos que harán parte de la Estrategia Nacio-

nal de Vacunas Covid-19, iniciativa liderada 

por el Ministerio de Ciencia. Médicos, investigadores y 

representantes de la industria conforman el comité, 

que tendrá la misión de garantizar el suministro opor-

tuno y equitativo de una vacuna para enfrentar la pan-

demia. 

Los desafíos son gigantescos. Los especialistas deben 

evaluar el avance en el desarrollo de una vacuna, los be-

neficios para nuestro país, cláusulas de precios, factibi-

lidad para realizar ensayos, volumen, entre otras mate-

rias. Según las autoridades, en agosto deberían comen-

zar las pruebas en humanos para una vacuna contra el 

coronavirus en Chile. 

Y esa es probablemente la pregunta que millones de 

personas se hacen todos los días: ¿Cuándo estará lista 

la vacuna contra la Covid-19? La Organización Mundial 

de la Salud asegura que existen 23 vacunas en evalua-

ción clínica y 140 vacunas en investigación preclínica. Las 

empresas Pfizer ( farmacéutica estadounidense) y BioN-

Tech (biotecnológica alemana) presentaron resultados 

preliminares de cuatro vacunas que desarrollan en con-

junto. En India, las autoridades sanitarias anunciaron 

que una vacuna estará disponible a más tardar el 15 de 

Vacuna: una política de Estado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Qué pasa con los semáforos? 

  
Señora Directora: 

Transito casi a diario por Paica-
ví en dirección a Concepción des-
de Talcahuano y me resulta, por lo 
menos llamativo, que aún no es-
tén operativos varios semáforos, 
entre ellos el de la intersección de 
la mencionada calle con Los Ca-
rrera.  

Es una arteria sumamente peli-
grosa, donde en las condiciones de 
lluvia que hemos visto en las últi-
mas semanas la posibilidad que se 
genere un accidente está siempre 
presente. Entiendo que puede ser 
un proceso lento, pero van mu-
chos meses así y, además, la pre-
sencia de personal de Carabineros 
dirigiendo el tránsito no es perma-
nente, pues sólo están algunos días 
y en ciertos horarios. 

Ojalá que esta labor se realice 
prontamente, antes que haya una 
desgracia que lamentar. Pues, la-
mentablemente, al ocurrir situa-
ciones así es cuando parece que las 
autoridades toman real concien-
cia de este tipo de problemas, sien-
do que se puede actuar de un 
modo preventivo.  

 
Guillermo Castro Benítez 

Dignidad y clase media 

  
Señora Directora: 

El Plan de Protección Clase Me-
dia dejó en evidencia la mentira en 
la que nos vemos afectados como 
país: la clase media no existe. O no 
como nos lo hicieron saber duran-
te al menos cuatro décadas. 

Desde la llegada del libre merca-
do, al país se nos ha dicho que una 
gran parte de los chilenos pertene-
cen a la clase media. Incluso, el dos 
veces Presidente, Sebastián Piñe-
ra, aseguró ser uno más de este su-
puestamente mayoritario grupo.  

Sin embargo, la realidad es otra. 
Desde hace meses, diferentes fuen-
tes confirmaban que más de la mi-
tad de los trabajadores en Chile ga-
nan $400 mil o menos. Un estallido 
social y ahora las manifestaciones 
por no cumplir con los requisitos 
para recibir ayuda del Estado dejan 
de manifiesto que la clase media 
tal y como la habían presentado no 
existe. No es un misterio que las fa-
milias chilenas viven endeudadas. 
Abramos los ojos y de una vez por 
todas entreguemos a Chile lo que 
tanto exige: dignidad. 

 
Jaime Monjes Farías 

Ex concejal de Concepción  

Políticos vs. expertos 

 
Señora Directora: 

En la discusión previsional 
de los últimos años, hemos vis-
to distintas visiones de cómo 
mejorar las pensiones de nues-
tro país, con múltiples pro-
puestas, algunas buenas y otras 
malas, pero siempre con una 
intención de mejorar las pen-
siones futuras. 

Los distintos conglomerados 
políticos y sus parlamentarios, en 
particular, tienen sus propios ex-
pertos que lideran sus propues-
tas previsionales, pero hoy vemos 
un fenómeno nunca antes visto 
en democracia y es que todos los 
expertos serios, de manera trans-
versal, son contrarios al retiro del 
10% de ahorro previsional, no 
existiendo ni uno sólo que valide 
la iniciativa. 

Nuestra clase política no está a 
la altura de los desafíos que ac-
tualmente requiere el país, re-
nuncian a sus expertos previsio-
nales, y le es indiferente si el per-
juicio futuro es mayor al 
beneficio presente, total no será 
su problema. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

agosto de 2020. Investigadores de Canadá, Inglaterra, 

China, Estados Unidos, Rusia e Israel también anuncia-

ron avances en un antídoto para la Covid-19. Laborato-

rios de la India, Europa y Estados Unidos se alistan para 

producir en escala. Un esfuerzo sin precedentes a tan sólo 

6 meses desde la aparición del virus. 

Los prototipos de vacunas deberían pasar por todos 

las etapas clínicas, pruebas, publicación en revistas es-

pecializadas y revisión de pares académicos en un lar-

go proceso que suele consumir varios meses. Adicional-

mente, una cosa es desarrollar la vacuna clínicamente 

y otra es la capacidad para producirla en escala y a pre-

cios que los países puedan pagar. 

Puesto que hay limitaciones para desarrollar y produ-

cir una vacuna en Chile, es imperioso definir políticas que 

aseguren un suministro confiable y a precio justo en un 

futuro cercano. El acceso universal debe ser una políti-

ca de Estado. En esa línea, juega un rol decisivo el Co-

mité de Asesores Científicos.

Puesto que hay limitaciones para 

desarrollar y producir una 

vacuna en Chile, es imperioso 

definir políticas que aseguren un 

suministro confiable y a precio 

justo en un futuro cercano.

¡
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“En esta pandemia vive la música y regala alegría al mundo. Quédate en casa, ponte creativo y 
creativa, y comparte en forma virtual tus habilidades y talento”.

Carlos Cartes I, director de CC Music Studio

#MeQuedoEnCasa

¿Votar a conciencia, por el país, 
el partido o el electorado?

LA DUDA TRAS LOS CASTIGOS DE LOS DIPUTADOS “DÍSCOLOS”

La semana que ya termina, estuvo 
marcada por el debate político en 
torno al retiro del 10% de los fondos 
previsionales, iniciativa que se apro-
bó en la Cámara, incluyendo votos 
de los parlamentarios oficialistas, y 
mañana podría vivir una jornada 
clave en el Senado. 

La votación favorable de algunos 
representantes de Chile Vamos a 
una iniciativa contraria al Ejecutivo 
volvió a poner en el tapete a los “dís-
colos”, aunque con suerte dispares. 
Mientras en la UDI fueron pasados 
al Tribunal Supremo, en RN ni si-
quiera hubo un llamado de aten-
ción, al menos, público. 

Así, luego de la Declaración Públi-
ca de la UDI, donde se menciona 
que los diputados que votaron a fa-
vor del proyecto actuaron en contra 
de los principios de la colectividad, 
hace preguntarse qué es lo que hace 
a un díscolo. Es decir, ¿cuando un le-
gislador vota, debe hacerlo en base 
a lo que dicta su conciencia, el par-
tido, su electorado, el país o el gobier-
no de turno? 

En lo esencial, opinó el director de 
la Creasur de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), Esteban Valenzue-
la, se debe enfocar “al programa de 
gobierno y a las definiciones colec-
tivas. Sin embargo, en temas éticos 
en que se juegan visiones profundas 
es correcto dejar libertad de con-
ciencia como el aborto”. 

No obstante, hay casos como el 
10% en medio de “una crisis limítro-
fe, donde no se juega una definición 
programática de fondo (...). Coinci-
do con Hernán Larraín en que la 
UDI y La Moneda han exagerado 
de manera autoritaria en algo opi-
nable”. 

Para Karla Muñoz, administrado-
ra pública, siempre “debiera respon-
der al país. Los parlamentarios son 
‘parlamentarios de la República de 
Chile’, más allá de haber sido electos 
por un grupo de electores y bajo un 

dadanos ante el actuar del Congreso 
y de los partidos políticos, hace que 
los parlamentarios no estén en con-
dición alguna de votar en razón de 
otra fuente que no sea el sentir ciuda-
dano por simplemente cumplir con 
la disciplina partidaria”. 

El analista político y académico de 
la Universidad Andrés Bello (Unab), 
Felipe Vergara, coincidió. “Los parti-
dos designan sus candidatos, pero es-
tos son elegidos por la gente y, por lo 
mismo, a quienes se deben es a ellos. 
Los partidos dan directrices, reco-
mendaciones, pero no pueden impo-
ner la manera en qué votan”, opinó. 

Agregó que “hay ciertas ‘cláusulas de 
conciencia’ que se deben respetar, sino 
el Parlamento no tendría razón de ser”.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE 

La votación en torno al retiro del 10% de los fondos previsionales, ha dejado dudas, 
como el enfoque en la votación de los congresistas. Aquí algunas respuestas.

ria al indicar que en ‘ningún caso po-
drán los partidos políticos dar órde-
nes de votación a sus diputados’. Ade-
más, la gran desconfianza de los ciu-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Construir de forma colectiva

Para el representante de Corbibío, Andrés Cruz, “no se tra-
ta que el parlamentario tenga que imponer los intereses 
particulares de sus electores o de su partido, o de quienes 
los financian, por sobre otros intereses, sino que se trata de 
construir colectivamente interpretaciones comunes de la 
convivencia social. Pero del dicho al hecho…”. 

Cruz planteó que “el que representa la soberanía del país 
es el Parlamento, no cada uno de sus miembros de mane-
ra aislada. La democracia representativa construye una rela-
ción entre gobernantes y gobernados marcada por dos lógi-
cas que pueden aparecer como contradictorias. La primera 
es de la proximidad, que obliga al político a mantenerse en 
contacto de los ciudadanos que se dice representar para 

establecer cuáles son sus inquietudes y requerimientos, 
pero a la vez debe existir un cierto distanciamiento, ya que 
al decidir debe hacerlo teniendo como objetivo el interés 
general”.  

Agregó que “el elector no es un cliente del parlamenta-
rio. Cuando se toma una decisión política se debe mirar más 
allá de la encuesta semanal. Ser transparente y consecuen-
te no es lo mismo que ser exhibicionista y pusilánime”. 

Cruz comentó que quienes legislan deben percibir la socie-
dad como un total “para impedir que el ejercicio de la acti-
vidad política se confunda con la prestación de un servicio” 
y “dar cabida a la necesaria deliberación de todas las pers-
pectivas que determinará la satisfacción del bien común”.

como Iván Moreira y David 
Sandoval ya han 
manifestado su apoyo a la 
iniciativa.

Senadores 
gremialistas

Tres diputados UDI que 
fueron pasados al Tribunal 
Supremo, tras la votación, 
dieron un paso al costado.

Renuncia de 
diputados

partido político, su mandato es de re-
presentación popular, por ello debe 
legislar de acuerdo a las necesidades 
de la ciudadanía”. 

La ley lo dice 

Muñoz dijo que “es por esto que la 
Ley de Partidos Políticos prohibe ex-
presamente la intervención partida-

EL DÍA de la votación fue 
celebrado, en especial, 
por los representantes de 
la oposición.
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El 70% de la población de 
Yumbel vive en estado de 
vulnerabilidad.

Altas tasas de 
vulnerabilidad

El municipio aún tiene 5 mil 
solicitudes de cajas de 
alimentos pendientes.

Alimentos  
para Chile

“Porque al igual que en mi país, la única manera de controlar la pandemia es resguardándose 
en el hogar. Si se obedece a los especialistas, tendremos más opciones de superar este virus”.

Juan Carlos Tobón, gerente de Proyecto Natiivo

#MeQuedoEnCasa

“Si la situación no mejora, pediremos a 
las autoridades una cuarentena total” 

JUAN CABEZAS VEGA (IND), ALCALDE DE YUMBEL:

En las últimas semanas, Yumbel 
se ha convertido en una de las co-
munas del Bío Bío con mayor can-
tidad de casos por Covid-19. Reu-
niones familiares y alta aglomera-
ción de personas son las principales 
causas de esta situación. Para dismi-
nuir la cantidad de infectados, el 
municipio recurrió a las autorida-
des regionales e implementó un 
control sanitario. 

El alcalde Juan Cabezas Vega co-
mentó la actualidad sanitaria de la 
comuna, hizo un balance de la rela-
ción con las autoridades regionales 
y manifestó sus esperanzas en que 
el control sanitario que comenzó 
hace algunos días sea una solución. 

 
- A más de 100 días de la irrup-

ción de la pandemia, ¿cuál es la 

situación actual en Yumbel? 

- Al viernes 17 de julio, tenemos 
registrados un total de 197 casos 
totales desde el inicio de la pande-
mia. Actualmente, tenemos 54 ca-
sos activos, situación que nos tiene 
satisfechos, porque existe una dis-
minución en los últimos días. 

- ¿Qué motivos han generado el 

incremento exponencial de ca-

sos en la comuna? 

- Nos percatamos que el aumen-
to se generó posterior a varias reu-
niones familiares. Muchas perso-
nas no le tomaron el peso a esta 

La autoridad realizó un balance de la compleja situación de la comuna, a raíz de la alta cantidad de 
casos de Covid-19, e hizo un llamado a que los vecinos se resguarden en sus hogares.

pandemia. En varios de estos en-
cuentros, se omitió el Toque de Que-
da y el Estado de Excepción, situa-
ción que nos preocupa. Muchos no 
comprendieron la gravedad de esta 
crisis. 

- Tras el aumento de casos, 

¿qué medidas han tomado para 

evitar los infectados aumenten? 

- Tomamos contacto con el sere-
mi de Salud y el intendente, porque 
nosotros no tenemos facultad para 
decretar una cuarentena total en 
la comuna o aplicar un cordón sa-
nitario. Ahora, haremos una eva-
luación en la semana para ver como 
progresa la situación y qué medidas 
tomaremos a corto plazo. 

Con nuestras facultades, imple-
mentamos controles de temperatu-
ra asistidos por Carabineros. Este 
fin de semana logramos un control 
con el Ejército, Seremi de Salud y 
funcionarios municipales. Los con-
troles están en los tres ingresos a la 
comuna. Luego, evaluaremos los 
resultamos y analizaremos las pró-

FOTO:ENVIADA MUNICIPALIDAD DE YUMBEL.

mos a seguir buscando y tocando 
puertas para disminuir los números. 

- ¿En qué estado se encuentran 

las relaciones con las autorida-

des sanitarias? 

- Son bastante positivas. Estamos 
a la espera de los resultados de con-
troles sanitarios. Si la situación no 
mejora, solicitaremos a las autori-
dades pertinentes una cuarentena 
total. Necesitamos resguardar la sa-
lud de nuestros vecinos. 

- Durante la pandemia, se ha 

cuestionado el rol del Gobierno. 

¿Han recibido ayuda durante la 

crisis sanitaria? 

- Recibimos canastas familiares 
del Gobierno. Fuimos el canal para 
realizar la entrega. También, apoya-
mos con fondos de Gobierno y fon-
dos municipales a aquellos casos 
que se encuentran en estado de vul-
nerabilidad. Sin embargo, aún nos 
faltan muchos casos por atender.

ximas medidas a definir. Además, 
estamos realizando controles pe-
riódicos dentro de la comuna para 
evitar grandes aglomeraciones. 

- ¿Cómo se gestó la implemen-

tación del control sanitario? 

- Tras el progresivo aumento de 
casos, solicitamos apoyo a las auto-
ridades de la provincia y llegamos 
hasta el intendente Sergio Giaca-
man. Esta gestión comenzó a prin-
cipio de semana. Supimos que esta-
ba en Cabrero, llevamos nuestro 
oficio y lo acogió. Agradecemos su 
buena disposición. 

- ¿Qué expectativas tiene del 

control implementado? 

- Esperamos que todos entiendan 
la necesidad de no venir a Yumbel en 
medio de esta pandemia, porque ne-
cesitamos cuidar a nuestros vecinos 
y que esto lleve a disminuir las cifras 
de casos activos. Nos encontramos 
muy altos en cuanto a nivel de inci-
dencia por cantidad de habitantes y 
eso nos preocupa. Esperamos bue-
nos resultados, de lo contrario, va-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 “Las reuniones familiares 
fueron gran foco de contagio”.

“La gente debe entender que no 
puede venir a Yumbel”. 

FRASE

“Tras el control sanitario, se 
estudiarán las próximas 
medidas”. 

CONTROLES 

SANITARIOS en los 
accesos a la comuna son 
una de las medidas para 
reducir los contagios en 
Yumbel. El alcalde (a la 

derecha, con mascarilla) 
ha estado presente.
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EN LO QUE VA DEL AÑO

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Entre el 23 y 26 de enero del 2020 
el municipio penquista llevó a cabo 
una Consulta Ciudadana como par-
te del proceso para modificar el Plan 
Regulador de Concepción (PRC), en 
lo que respecta al límite de pisos de 
edificios a construir, proceso en el 
que participaron cerca de 12 mil per-
sonas. 

Si bien se esperaba contar con el 
voto de 20 mil ciudadanos, organiza-
ciones sociales dijeron en su mo-
mento que faltó difusión y facilidades 
de participación a adultos mayores 
al ser online. La consulta, que en un 
principio se llevaría a cabo de forma 
presencial los días 24, 25 y 26 de oc-
tubre, debió se cambiada tras el esta-
llido social. 

En un principio, la propuesta era 
de 18 pisos, no obstante, la Comisión 
de Infraestructura del Concejo Mu-
nicipal fijó un máximo de 5, 7 para 
las construcciones en el casco histó-
rico de Concepción. En tanto, para 
las calles fuera del sector céntrico, 
como en calle Prat, Los Carreras y 21 
de Mayo, las alturas máximas se-
rían de 9, 12 y 15 pisos. 

En cuanto a los resultados, se 
manifestó la tendencia a que los 
edificios en la zona centro no supe-
raran los 5 a 7 pisos de altura, ya que 
en los sectores donde se consultó 
por el margen de 9, 12 y 15 pisos, 
fueron catalogados como demasia-
do altos. 

 
Proyectos ingresados 

La consulta llevó a varios ciudada-
nos a pensar que, al haberse aproba-
do esas alturas, esto ya era un tema 
zanjado. Sin embargo, esto no es así 
puesto que, a la fecha, se han ingre-

Anteproyectos de hasta 30 pisos han 
sido ingresados al municipio penquista
Si bien en enero de este año se llevó a cabo la 
Consulta Ciudadana para delimitar las alturas, 
esta aún no entra vigencia, lo que ha 
permitido que se sigan ingresando 
proyectos inmobiliarios en el casco 
histórico y céntrico de Concepción.

sado 36 anteproyectos a la Municipa-
lidad de Concepción con alturas en-
tre los 15 y 30 pisos en el radio cen-
tro de la ciudad. El nuevo PRC, de he-
cho, aún no entra en vigencia. 

Así lo explicó la arquitecta del 
municipio penquista, Karin Rudi-
ger, quien informó que “en este 
momento se desarrolla el ante-
proyecto, el cual espera ser pre-
sentado al Concejo Municipal a 
fin de año”. Precisó que “para que 
entre en vigencia falta toda la 
etapa de aprobación normativa 
que podría ser durante el primer 
semestre del 2021”. 

Lo anterior, da opción para que 
se sigan ingresando anteproyec-
tos y edificación en el casco his-
tórico del centro penquista. 
Como dato, en calle Cruz, San 
Martín, Los Carrera, por nom-
brar algunas, se ingresaron al 
municipio construcciones en-
tre 24 y 30 pisos, sólo durante 
este primer semestre. 

 
Patrimonio arquitectónico  

“La modificación al Plan 
Regulador es la N° 15, ha sido 
modificado 14 veces antes, 
en sólo 16 años, el cual ha 
sido demasiado permisivo, 
puesto que planteaba lími-
tes de altura, pero a la vez 
dejaba abierta la puerta a 
eventuales incentivos, 
como el retranqueo. Es de-
cir, si en una zona sólo se 
puede construir 8 pisos, si 
se cede cuatro me-
tros de vereda, 
moviendo la edi-
ficación al inte-
rior, se puede liberar 
altura, algo que se ve en 

“Aprender no es sólo hacer tareas y cumplir con evaluaciones. Hoy tenemos la posibilidad de 
experimentar lo que significa el trabajo en equipo, donde todos somos importantes. Si tienes el 

privilegio de trabajar desde casa, quédate en ella y colabora con aquellos que no pueden hacerlo”.

Natalia Torres, profesora de inglés

#MeQuedoEnCasa
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FOTO:SERVICIO SALUD REGIÓN DEL BIO BÍO .

ser socialmente integrador, valor 
relacionado a una forma de vida y al 
uso de sus espacios públicos, el cual 
se ha ido degradando y deterioran-
do muy rápidamente.  

“Tenemos que plantear cómo 
volver a hacer a nuestra ciudad de 
Concepción atractiva, entendien-
do que la ciudad es una estructura 
compleja, multifactorial y multi-
sistémica. Por lo mismo, se advier-
te con urgencia la necesidad de re-
formular el PRC dentro de un es-
quema técnico, participativo, 
consensuado y con una visión ade-
cuada de los rápidos cambios que 
se están produciendo en las estruc-
turas urbanas”, aseguró. 

A su vez, el presidente del cole-
gio de Arquitectos, agregó que “es 
urgente la necesidad de actuali-
zarnos en las políticas de integra-
ción social y regeneración urbana 
que promueve el Consejo Nacio-
nal de Desarrollo Urbano, y su-
mar nuestra ciudad entre aque-
llas que, asumiendo su rol de capi-
tal regional, consigan aprovechar 
esta oportunidad con una mirada 
de futuro en busca de fortalecer 
una mayor cohesión social y me-
jor calidad de vida para sus habi-
tantes”. 

Finalmente, en cuanto al por qué 
de los ingresos de anteproyectos y 
proyectos de construcción de nuevos 
edificios, la arquitecta del munici-
pio, Karin Rudiger, indicó que “la Di-
rección de Obras Municipales (DOM) 
se atiene a la Ley General de Urbanis-
mo y Construcción, y en base a ella re-
cibe y revisa estas iniciativas, no te-
niendo atribuciones para rechazarlas 

si cumplen con la 
normativa”.

muchos edificios nuevos”, comentó 
el presidente de patrimonio indus-
trial de Concepción, Juan Carlos 
Santa Cruz. 

Lo que llevó a que grupos ciuda-
danos, como Barrio Oriente, Pucha-
cay, entre otros hicieran presión so-
cial para limitar las construcciones 
de edificios demasiado altos en la 
ciudad. “Nos llevo a darnos cuenta 
que la única rentabilidad era para el 
desarrollador del proyecto, pero sin 
visión para la ciudad, provocando 
daño al patrimonio arquitectónico 
de Concepción, lo que se puede tra-
ducir en que hay un nulo liderazgo 
municipal en proteger la ciudad”, 
detalló Santa Cruz. 

Según el presidente de patrimonio 
industrial, falta que las empresas 
constructoras renueven edificios an-
tiguos de Concepción de la mano con 
el municipio y así darle una identidad 
a la ciudad, la que se ha ido perdien-
do con los años. 

“Barcelona le dio una identidad a 
su ciudad, acá nos hemos ido en pu-
ros eslogan como: la capital del sur de 
Chile, pero para eso, primero, se debe 
proteger la ciudad. Cada Plan Regu-
lador que se ha hecho es un parche, 
porque si bien no sólo se trata de al-
turas, hay que limitarlas, para evitar 
que se sigan metiendo proyectos de 
esta índole”, afirmó. 

Santa Cruz argumentó que mien-
tras se pone en marcha la quincea-
va modificación por parte de la Mu-
nicipalidad de Concepción, se debe-
rían congelar los permisos de 
edificación. 

Pero, según manifestó en enero 
pasado a este medio, el se-
remi de Vivienda y 
Urbanismo, James 
Argo, dichas pos-
tergaciones que 
plantea Santa Cruz, no 
son posibles, puesto que el artícu-
lo 117 de la Ley General de Urbanis-
mo y Construcciones, sólo se puede 
realizar cuando la modificación 
del PRC esté iniciada. 

A su vez, sostuvo que inde-
pendiente que la modifica-
ción al PRC incluye la voz de 
la comunidad, las consultas 
no son suficientes como 
para autorizar el congela-
miento, pues no son parte 
del proceso formal. Lo que 
da pie a que se puedan seguir 
ingresando anteproyectos 
de gran altura, como en ave-
nida Los Carrera 258, de In-
versiones Inmobiliaria Spa 
de 30 pisos o los de avenida 
Chacabuco 826 y 852, cada 
uno de 19 pisos, de Par-
que Alemán S.A. 

Mirar hacia el futuro 

“Han transcurrido 20 años des-
de que se formuló el actual PRC de 
Concepción, los arquitectos debe-
mos tomar consciencia y antici-
parnos al futuro, que es ese el esce-
nario para el cual diseñamos. Más 
cuando pensamos en la ciudad, 
donde los cambios son aún mu-
cho más lentos y complejos, razón 
por la cual los planos reguladores 
deben reformularse periódicamen-
te, anteponiéndose a los cambios, 
pero, además, proponiendo ideas 
de futuro. Y cuando nos situamos 
en ese escenario, no sólo agrega-
mos lo nuevo, sino que proyecta-
mos estratégicamente el desarro-
llo urbano integrando su pasado y 
presente”, señaló el presidente del 
colegio de arquitectos del Bío Bío, 
Claudio Arce. 

En ese sentido, Arce recordó que 
antes Concepción tenía un cen-

tro reconocible por 

falta que las constructoras 
renueven edificios antiguos 
de Concepción y así 
recuperar la ciudad.

Dar identidad  
a la ciudad

Hospital Modular ya  
está en Concepción

La mañana de este sábado 
arribaron a Concepción las par-
tes que componen el Hospital 
Modular que se instalará a un 
costado de la Facultad de Odon-
tología de la Universidad de 
Concepción (UdeC). 

En cinco camiones llegó la es-
tructura de la empresa Weather 
Heaven, es similar a las que ya se 
encuentran operativas en los re-
cintos asistenciales como el Só-
tero del Río y Barros Luco de la 
capital y el Hospital de Lima-
che. 

El director del Servicio de Sa-
lud Concepción, Carlos Grant, 
explicó que la estructura co-
menzará a ser instalada en las 
próximas horas y debería estar 
habilitado para su funciona-
miento los primeros días de 
agosto. “Este recinto viene a 
apoyar la contingencia y en el 
Hospital Guillerma Grant Be-
navente y nos permitirá descon-
gestionar las camas básicas exis-
tente ahí. Acá no habrá desme-
dro para el recinto regional”, 
dijo. 

Al lugar llegaran 79 funciona-
rios, tens y enfermeras, los que 
serán financiados de forma in-
dependiente al Hospital Regio-
nal. Grant espera que en los pró-
ximos días esos nuevos funcio-

narios ya tengan sus contratos. 
Desde la empresa Weather 

Heaven adelantaron que el Hos-
pital Modular no debería tener 
problemas de inundaciones. 

Este sábado, el Bío Bío sumó 
150 casos nuevos, llegando a un 
total de 9.300. Las comunas con 
mayores casos son Concepción 
(1.336), Los Ángeles (974) y Co-
ronel (898). 

 
Plan paso a paso 

En tanto, los alcaldes critica-
ron el Plan Paso a Paso presen-
tado por el Ministerio de Salud, 
con el que se pretende iniciar el 
desconfinamiento del país. 

El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, manifestó que la co-
muna aún no está preparada. 
“No es el momento aún para 
esto, nos ha costado mucho rea-
lizar el confinamiento en la 
zona. Si bien tendrá que llegar, 
este no es el momento”, aseguró. 

Ante este escenario, el inten-
dente Sergio Giacaman respon-
dió que “tenemos que ser caute-
losos con un desconfinamiento 
oportuno, si bien los casos han 
bajado, aún estamos en comba-
te. El equipo de Ministerio está 
trabajando con humildad y co-
rresponde tener disposición a 
trabajar en conjunto”.

fijó un máximo de 5 pisos, 7 
para las construcciones en el 
casco histórico de 
Concepción.

Consulta llevada a 
cabo en enero
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han permanecido personas 
de la Región afectadas por 
Covid-19 para lograr ganarle 
a la pandemia.

Hasta 35 días con 
apoyo respiratorio

“La UdeC me da la opción de trabajar y quedarme en casa, y cuidarnos entre todos. La mejor contribución 
que puedo hacer es colaborar y motivar a otros que lo hagan. Es la oportunidad que tenemos de salir lo antes 

posible de esta situación. Si puedes ofrecer a tus colaboradores que se queden en casa, sé solidario y hazlo”.

Patricia Echeverría, directora de Personal UdeC

#MeQuedoEnCasa

Ventilación mecánica y las 
consecuencias que acarrea

264 PERSONAS EN LA REGIÓN HAN SIDO CONECTADAS AL SISTEMA DE APOYO

Si bien para los asintomáticos el 
coronavirus puede pasar casi inad-
vertido, pacientes como adultos ma-
yores, quienes padecen insuficien-
cia respiratoria aguda o pulmonar, y 
los que tienen cáncer, entre otros, 
pueden sufrir problemas respirato-
rios graves e, incluso, requerir venti-
lación mecánica para mantenerse 
con vida. 

“Es una medida que se trata de 
evitar, pero la Covid-19 es tan agre-
siva que la mayoría de los pacientes 
se han tenido que conectar a venti-
lación mecánica, que requiere la ins-
talación de un tubo por la vía aérea, 
que pasa por las cuerdas vocales, si 
no es bien manejado el procedimien-
to, después pueden presentarse pro-
blemas para hablar y para deglutir”, 
dijo Fabiola Arriagada, académica 
de la Facultad de Enfermería de la 
Universidad de Concepción (UdeC).  

La profesional comentó que para 
que la persona sea intubada debe 
estar sedada, situación que puede 
generar problemas de movilidad por 
lo que tras el proceso, deben contar 
con kinesioterapia motora y algu-
nos con rehabilitación para recupe-
rar su calidad de vida. 

Verónica Drago, enfermera y aca-
démica del departamento de Ciencia 
Clínicas y Preclínicas de la Facultad 
de Medicina de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), dijo que hay personas que 
pueden presentar el Síndrome Post-
cuidados Intensivos que se caracte-
riza por dolor persistente, debilidad, 
malnutrición, lesiones de la piel, al-
teraciones de sueño, déficit cogniti-
vos, como alteraciones de la memo-
ria y atención, velocidad del proce-
so mental o emocionales como 
ansiedad, depresión y estrés. 

“Cuando un paciente está en ven-
tilación mecánica por más de 10 a 14 
días, se debe retirar el tubo endotra-
queal e instalar una traqueostomía 
(una comunicación directa entre la 

Alteraciones de la deglución, voz y musculares afectan a quienes tienen el soporte por 
un período prolongado. Ayuda kinésica es fundamental para recuperar la movilidad.

Región, mientras que 82 eran prove-
nientes de otras zonas del país. 

En cuanto a la cantidad de días 
que los pacientes permanecieron co-
nectados a ventilador mecánico, in-
dicó que en el caso de los residentes 
de la Región, sólo dos estuvieron co-
nectados de 31 a 35 días, tres lo estu-
vieron entre 26 y 30 días, 12 entre 21 
y 25 días, y 19 entre 16 y 20 jornadas. 

Un total de 106 personas estuvie-
ron con ayuda respiratoria de uno a 
10 días, mientras que 40 durante me-
dio mes.

FOTO:AGUSTIN ESCOBAR DIRECCIÓN HOSPITAL REGIONAL .

tráquea y el exterior y la piel en la par-
te inferior del cuello), pues por un 
mayor período el tubo endotraqueal 
puede provocar serios daños en la 
tráquea como cicatrices, estenosis 
o traqueomalacia”, explicó el especia-
lista en medicina interna y gastroen-
terología, Carlos Valenzuela. 

Tras el alta hospitalaria es reco-
mendable, según Aldrin Cole, kine-
siólogo de la Ucsc, iniciar ejercicios 
progresivos en intensidad y tiempo 
con el apoyo de un profesional espe-
cialista en rehabilitación, para mejo-
rar el desempeño de las actividades 
diarias y, luego, ir buscando que au-
mente su fuerza muscular y toleran-

cia al ejercicio. “Se calcula que tras 12 
semanas de intervención es posible 
recuperar en algún grado la condi-
ción física perdida por la hospitaliza-
ción”, dijo. 

 
Conectados en la Región 

Desde el inicio de la pandemia has-
ta el 12 de julio, según el último infor-
me de la Seremi de Salud, de 670 per-
sonas que requirieron hospitaliza-
ción, el 13% debió ser conectado a un 
ventilador mecánico invasivo. El se-
remi de Salud, Héctor Muñoz, deta-
lló que de los 264 pacientes hospita-
lizados que han recibido ventilación 
mecánica, 182 pertenecen a nuestra 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

Cómo actúa

Mejora la oxigenación y la mecá-
nica pulmonar de la persona, es 
decir, reemplaza los músculos que 
participan en el proceso (diafrag-
ma, intercostales) con una fre-
cuencia de respiraciones por minu-
to y el volumen necesario para las 
condiciones del paciente. 

Evita el daño pulmonar al dis-
tender la vía aérea y los alveolos, 
reduciendo el trabajo de los mús-
culos ventilatorios.
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Como nefrólogo del Hos-
pital Regional de Concep-
ción, me contagié con el Sars-
Cov-2 en el brote ocurrido 
allí desde el 8 de junio de 
2020. 

Primeros síntomas se pre-
sentaron el 11 de Junio, pero 
seguí trabajando hasta el 15, 
día en que la PCR confirmó 
mi contagio. 

Cursé muchos de los sínto-
mas descritos, destacando 
fiebre, dolor corporal severo 
y postración. Pasados diez 
días, presenté una reducción 
de mi oxigenación normal. 
Ello aumentó al día siguien-
te, así como la dificultad res-
piratoria. Como soy porta-
dor de asma bronquial desde 
los 7 años, controlada con 
tratamiento crónico, por sos-
pecha de Insuficiencia Respi-
ratoria, el 22 de junio acudí a 
urgencia del Sanatorio Ale-
mán de Concepción. 

Me hospitalizaron en la 
UCI, con soporte de oxígeno 
convencional y me instala-
ron una vía venosa y línea ar-
terial para monitoreo de ga-
ses sanguíneos, asociado con 
tratamiento antibiótico en-
dovenoso. Por persistencia 
de la Insuficiencia Respira-
toria, los doctores me indi-
caron un aporte de oxígeno 
mayor a través de una Cánu-
la Nasal de Alto Flujo de Oxí-
geno, la que mejora la oxige-
nación sanguínea y disminu-
ye el trabajo que los pacientes 
realizamos al respirar; así evi-
tamos la intubación y venti-
lación mecánica invasiva. 
Creo que este dispositivo fue 
muy relevante para mi evolu-
ción, junto al resto del trata-

FOTO:MINSAL.

“Las cuarentenas no 
sirven cuando el 

transporte público y 
privado sigue 

funcionando, cuando se 
mantienen actividades 

económicas no 
esenciales”.

“El conocido refrán ‘Es 
mejor prevenir que curar’ 

debe aplicarse al 
enfrentar como país esta 
pandemia, en todas las 

esferas del hacer 
sanitario y social”.

Los humanos somos extraordinariamente frágiles. La 

condición de vida puede modificarse drásticamente de un 

momento a otro.

COLUMNA

miento y cuidados brindados 
por todos los equipos de UCI 
y UTI del Sanatorio, de quie-
nes estoy muy agradecido. 

Luego de 7 días hospitali-
zado en UCI y UTI, fui dado 
de alta a casa, con una in-
mensa alegría para la familia, 
amigos y, por supuesto para 
mí. En cuarentena y aisla-
miento en casa, mejoro cada 
día, efectuando ejercicios res-
piratorios y tomando la me-
dicación. 

Ha sido un tiempo de refle-
xión personal. Me ayudó el 
que, mientras evolucionó la 
parte más crítica de mi enfer-
medad, permanecí conscien-
te, viviendo y sintiendo todo 
el proceso. No ocurre eso con 
los pacientes conectados a 
ventilación mecánica, pues 
requieren sedación y analge-
sia con lo que pierden su lu-
cidez y conciencia. 

Los humanos somos ex-
traordinariamente frágiles. 
La condición de vida puede 
modificarse drásticamente 
de un momento a otro, sea 
perdiéndola o saliendo de 
una condición crítica con se-
cuelas invalidantes de por 
vida. 

En el caso de las infeccio-
nes, como ahora, el personal 
sanitario es, por lejos, el sec-
tor social más expuesto al 
contagio y a sufrir las secue-
las, incluso, la muerte. Su im-
portancia debe valorarse to-
dos los días de nuestra vida, 
no sólo cuando los necesita-
mos. La mayoría de nosotros, 
al elegir ser profesionales o 
técnicos del área, asumimos 
los riesgos implicados; pero 
vivimos una angustia inima-

Reflexiones de un 
médico infectado  
por Covid-19

Dr. Eduardo Barra Jofré  

Nefrólogo UDEC – HGGB

enorme desarrollo económi-
co, científico y tecnológico; 
sin embargo, nos supera una 
infección viral, que genera una 
crisis mundial, con repercu-
siones en la producción de 
bienes y servicios, provocan-
do la cesantía de millones de 
personas en Chile y el mundo. 
Sin duda, esta pandemia nos 
obliga a revisar qué tan fuer-
te son las bases de los actua-
les desarrollos. ¿Somos las 
personas el fin último de ellos? 
Lo ocurrido en poco tiempo 
demuestra que no es así. 

Por último, el conocido re-
frán “Es mejor prevenir que 
curar” debe aplicarse al en-
frentar como país esta pan-
demia, en todas las esferas 
del hacer sanitario y social. 
Las “cuarentenas” no sirven 

cuando el transporte público 
y privado sigue funcionando, 
cuando se mantienen activi-
dades económicas no esen-
ciales. La experiencia vivida 
en Italia y España, donde lue-
go de dos meses de estricto 
confinamiento han podido 
retomar actividades parcial y 
progresivamente, sucedió 
gracias a eso. Por supuesto, el 
Estado ha tenido que proveer 
recursos a su pueblo para to-
lerar esos confinamientos, si-
tuación que aún no ha sido 
replicada satisfactoriamen-
te por este gobierno.  

Recordando el título del ar-
tículo de P. Krugman (premio 
Nobel de Economía) del 29 
de mayo en New York Times, 
“¿De que sirve aumentar el 
PIB si te mata?”.

ginable al percatarnos de 
que podemos causar la 
muerte de un miembro de 
nuestras familias. 

El Siglo XXI muestra un 
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“La pandemia nos ha hecho replantearnos en diversos aspectos de nuestras vidas, el más com-
plejo trabajar desde casa y compatibilizar vida familiar y laboral. Sin embargo, es un esfuerzo 

menor, considerando los beneficios que esto implica para bajar los índices de contagio”.

Lily Pinto, periodista, socia de @birthdayboxchile

#MeQuedoEnCasa

Nueva resolución haría 
bajar costo eléctrico  
en calefacción en un 27%

ACADÉMICO UDEC EXPLICA DETALLES DE BENEFICIOS ASOCIADOS A LA NORMAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hasta un 27% podría bajar el cos-
to eléctrico en calefacción, luego de 
la publicación en el Diario Oficial de 
la resolución Ex. N° 238, que permi-
tiría la creación de “bolsas eléctricas 
para calefacción” a un menor precio.  

“Tiene como objetivo fundamental 
el establecer mecanismos regulato-
rios que permitan reducir las emi-
siones generadas por los sistemas de 
climatización a través de la recon-
versión energética utilizando la elec-
tricidad como fuente principal de su-
ministro”, explica Luis García San-
tander, académico del Departamento 
de Ingeniería Eléctrica de la Univer-
sidad de Concepción. 

En entrevista con este medio, el 
profesor entrega detalles respecto de 
los beneficios que puede traer la nue-
va resolución. 

- ¿En términos simples, en qué 

consiste la propuesta de la CNE 

(Comisión Nacional de Energía) 

sobre bolsas eléctricas? 
- Si bien es cierto, está abierto para 

sistemas de climatización en particu-
lar, la mayoría tiende a asociarlo al re-
emplazo de la leña por electricidad. 

Esto abre la puerta para que el pre-
cio de la energía eléctrica pueda lle-
gar a valores competitivos respecto a 
su equivalente de la leña. 

La alumna de último semestre de 
la carrera de ingeniería civil eléctri-
ca, Srta. Gabriela Chávez Torres, ha 
estado trabajando en el tema de re-
emplazo de la leña por electricidad, 
centrando su investigación en aque-
llas comunas que han sido declara-
das por el Ministerio de Medio Am-
biente como zonas saturadas por 
malos índices de contaminación. 
Gabriela preparó y aplicó una en-
cuesta a personas de distintas loca-
lidades, cuyo resultado más relevan-
te concluye que el 77% de los en-
cuestados en zonas urbanas y un 
69% en zonas rurales acepta reem-
plazar la leña como alternativa de 
calefacción, siempre y cuando el cos-
to de utilizar electricidad fuera igual 
al de utilizar la leña. Es decir si el gas-
to mensual de electricidad fuera si-
milar al gasto mensual en leña, la po-
blación optaría por su reemplazo. 

- ¿Cuáles serían los rangos de 

precios más bajos a los que po-

drían llegar con las bolsas eléc-

tricas para calefacción? 
- La Res. Ex. N° 238 establece me-

canismo de licitación para estos vo-
lúmenes de energía que se podrán 
utilizar para uso en sistemas de cale-
facción. Las ofertas de precios y vo-
lúmenes deben ser ofrecidas por los 
generadores, sin embargo, todo el 
proceso debe ser llevado por la distri-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Esto abre la puerta para que el precio de la energía eléctrica 
llegue a valores competitivos respecto a la leña. De la energía 
usada en hogares, un 53% es para calefacción y climatización.

esos dos puntos los fijará en su mo-
mento el Ministerio de Energía. En el 
documento publicado en el Diario 
Oficial el pasado 9 de julio (Res. Ex. 
N° 238), en su Artículo 66° párrafo 
dos, hace mención a que el período 
de vigencia mínimo debiera estar 
comprendido entre abril y octubre 
del o los correspondientes años en 
que defina la CNE. De acuerdo al 
proceso que se establece y el tiempo 
que se requiere para generar las ba-
ses de licitación y adjudicar, pienso 
que el primer proceso puede estar 
para el 2021. En “Informe final de 
usos de la energía de los hogares 
Chile 2018” publicado en diciembre 
2019 (disponible en el sitio 
https://www.energia.gob.cl/si-
tes/default/files/documentos/infor-
me_final_caracterizacion_residen-
cial_2018.pdf ), se señala que un 
39,6% proviene de la leña y un 25,7% 
de la electricidad. Del total de la 
energía utilizada en los hogares, un 
53% se destina a calefacción y clima-
tización, por su parte, un 20% se gas-
ta en agua caliente sanitaria. 

- ¿Cómo proyecta el valor de la 

energía eléctrica para los próxi-

mos cinco años? 
- Actualmente, se encuentran apro-

bados un importante número de pro-
yectos de generación de energía y 
prácticamente la totalidad de ellos 
son a base de energías limpias. Lo 
cual hace presagiar que los precios si-
gan hacia la baja. Adicionalmente, 
todas las modificaciones que se están 
realizando al mercado energético chi-
leno y principalmente hacia el rol 
que juega el usuario final, me hacen 
pensar que los precios futuros de la 
energía serán menores a los que tene-
mos actualmente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Abre la puerta para que el 
precio de la energía eléctrica 
pueda llegar a valores 
competitivos respecto a su 
equivalente de la leña”.

“Si el gasto mensual de 
electricidad fuera similar al 
gasto mensual en leña, la 
población optaría por su 
reemplazo”.

“Si logramos precios 
equivalentes a los de clientes 
libres, podríamos reducir entre 
36 y 53 ($/kWh), alrededor de 
un 27%”.

FRASE

buidora que tenga la concesión de las 
zonas donde se realiza la oferta. Si se 
piensa en los actuales precios que 
están obteniendo los grandes clien-
tes o denominado clientes libres, yo 
esperaría que dichos precios puedan 
ser traspasados a los clientes resi-
denciales en esta licitación por recon-
versión energética. Los precios de 
energía que acceden los grandes 
clientes hoy, llegan a valores reales fi-

nales (considerando pagos por po-
tencia, energía, peajes) que fluctúan 
entre 102 ($/kWh) y 110 ($/kWh). 
Los precios que pagamos como clien-
tes residenciales en Concepción, al 
ser clientes de CGE, es de aproxima-
damente 146 ($/kWh). En los meses 
de invierno rige lo que se denomina 
el límite invierno, por cada kWh que 
superemos ese valor límite debemos 
pagar un precio más alto, el cual para 

los residentes de Concepción tiene 
un precio de 163 ($/kWh). Por lo tan-
to, si logramos precios equivalentes 
a los de clientes libres, podríamos 
reducir entre 36 y 53 ($/kWh), alrede-
dor de un 27%. 

- ¿A partir de cuándo podrían 

hacerse efectivas estas bolsas? 
- La Res. Ex, N° 238 no deja claro 

cuando comienza a regir ni tampo-
co en que zonas del país se aplicará, 
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1.949

1.877

4.009
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1.840

1.957

1.957

1.990

4.323

12.52%

-5.68%

38.36%

1.62%

0.38%

6.03%
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PRODUCTOS VARIEDAD CALIDAD TIPO DE PUNTO UNIDAD

PRECIO
SEMANA

CONSULTA

PRECIO
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SEMANA

VARIACIÓN
SEMANA

CONSULTA

PLÁTANO

PERA

LIMÓN

MANZANA

MANZANA

MANGO

PALTA

SEGÚN ANÁLISIS EN SISTEMA ODEPA

Por estos días, el debate 
de poder retirar el 10% del 
dinero de las AFP versus la 
propuesta del Gobierno 
de un bono para la clase 
media de $500 mil, es el 
tema de conversación en 
cada rincón de la Región 
del Bío Bío. 

Es que la dura realidad 
de que viven millones de 
chilenos en plena crisis 
económica producto de la 
pandemia, no es para 
nada una exageración. 

Muchos no tienen dine-
ro para poder hacer fren-
te a los gastos mensuales 
de un hogar, por lo que 
urge tener efectivo en las 
manos para poder com-
prar alimentos. 

Y, en ese contexto, es re-
currente ver como las 
ollas comunes o solida-
rias, se han transformado 
en una alternativa para 
poder alimentarse. 

Los que aún cuentan 
con ingresos o ahorros, 
buscan lo más económico 
a la hora de hacer el pedi-
do, ya sea en el supermer-
cado, en ferias libres, ne-
gocios de barrio, entre 
otros. 

Cada peso cuenta es la 
frase que se repite en to-
das familias. Y de acuerdo 
a la Odepa, por ejemplo, 
en lo que se refiere a las 
frutas y hortalizas, estas 
se han encarecido. 

 
Frutas 

 Mediante la herramien-
ta de comparación de pre-

Por ejemplo,  
el limón 

experimentó un 
incremento de 

un 38%. Es 
decir, que si en 

enero el kilo 
costaba $1.330, 

en el mes de 
julio alcanzó los 

$.1840 en los 
supermercados 
de la Región en 

plena crisis.

La pera, eso sí, bajó en 
5,68%. Si antes se llevaba a 
la casa por $1.615, ahora 
es por $1.523. 

 
Hortalizas  

En lo que respecta las 
hortalizas, se registran ele-
vaciones que bordean el 
10% en algunos productos 
( leer en el recuadro). 

Por ejemplo, el pepino 
ensalada se incrementó en 
un 9,94%. Esto quiere decir 
que si un penquista paga-
ba en caja $532, ahora can-
cela $585 en promedio. 

La cebolla también pre-
senta una escalada de un 
9,34%. De $991 pasó a 
$1.083. 

En tanto, el apio lo hizo 
en 5,15%. Ya no vale $1.132, 
ahora $1.190. 

Lo que si bajó fue la 
papa, casi un 4%. O sea, de 
$1.236 pasó a $1.190. Algo 
es algo. 

El tomate igualmente 
está más barato, pero no 
tanto como muchos qui-
sieran, sólo 1,28%. De 
$1.307 descendió a $1.290.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Alimentarse será siempre algo fundamental para el ser humano y ahora, en tiempos de pande-
mia, el alimento es algo que a muchos les cuesta conseguir. Si usted sabe de alguien que esté 

pasando hambre, no dude en darle una mano si puede hacerlo. Por otro lado, si usted tiene habilida-
des en la cocina aproveche su tiempo libre probando nuevas recetas en familia”.

Daniela Palomino, chef

#MeQuedoEnCasa
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1.083
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1.083

1.190

1.190

1.273

1.290

9.94%

3.90%

-1.23%

-2.21%

0.75%

5.91%

0.17%

2.64%

4.39%

9.34%
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SEMANA

VARIACIÓN
SEMANA
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Bío Bío: Frutas y 
hortalizas sufren 
alzas de precios  
en medio de la 
pandemia

cios entre meses o sema-
nas, se puede ver que las 
frutas subieron hasta en 
un 38%, que es el caso del 
limón (leer en el recuadro). 

Si en enero el kilo costa-
ba $1.330, en julio alcanzó 
el valor de $1.840. 

Luego, le sigue el pláta-
no, con un incremento de 
12,52%, pasando de $969 a 
$1.090 el kilo. 

Las manzanas también 
subieron, pero es casi im-
perceptible: un 1.62%, lo 
que quiere decir que de 
$1.925 tan sólo pasó a 
$1.957 el kilo. 

El mango lo hizo en un 
6,03%. Si en enero, mes 
post estallido, costaba 
$1.877, en julio pasó a 
$1.990. 

La que sí no pasa desa-
percibida es la palta. De 
valer $4.009 en promedio, 
se alzó a $4.323 el kilo. 

“Nosotros comemos 
harta palta y bueno, si 
compro 5 kilos, ya son 
$1.500 extras que debo de-
sembolsar. Así que no nos 
queda de otra que bajar su 
consumo. Son tiempos di-
fíciles para todos”, dijo 
Francisca Núñez. 
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Comisión de Hacienda despacha iniciativa 
para poder mejorar el mercado financiero

En condiciones de ser visto por la 
Sala quedó el proyecto que modifi-
ca distintas leyes con el fin de cau-
telar el buen funcionamiento del 
mercado financiero, el que cursa 
su primer trámite. 

En simple, la norma que deberá 
ser debatida en una próxima sesión 
ordinaria pretende ampliar el lími-

te de inversión que pueden realizar 
los fondos de pensiones en activos 
alternativos. Actualmente, el rango 
que tiene permitido establecer el 
Banco Central (BC) para este tipo 
de instrumentos, se ubica entre el 
5% y 15%, pero con este proyecto se 
plantea aumentar el tope a un 20%. 

Estas nuevas condiciones del jue-

go, generaron dudas y observacio-
nes, puesto que “ampliar la cartera 
de inversión podría incrementar 
fuertemente el riesgo, lo que se ve 
exacerbado producto de la discu-
sión que se está dando en el Con-
greso Nacional sobre el papel de 
las AFP y el protagonismo de los afi-
liados”.

INICIALMENTE EN EL MERCADO DE LAS TELECOMUNICACIONES

Hace tiempo que se ha sabido 
que las empresas, en específico, las 
de telecomunicaciones, dan todo 
tipo de facilidades para contratar 
sus servicios, pero a la hora de que 
el cliente se quiere cambiar de com-
pañía o, simplemente, cesar el con-
trato, se encuentra con una serie 
de trabas. 

El director del Sernac en Bío Bío, 
Juan Pablo Pinto, explicó que los 
reclamos por esta razón siempre 
han sido altos, pero que ahora, con 
la pandemia, crecieron más, debido 
a la mayor utilización de este tipo de 
servicios, razón que fundamentó la 
creación de la herramienta “Me 
quiero salir”, que en resumidas 
cuentas, es el propio Sernac el que 
realiza la gestión ante la empresa 
cuestionada por dilatar el cese de un 
compromiso contractual. 

“Es una herramienta dispuesta a 
los consumidores y las consumido-
ras para que puedan solicitar ex-
presa y claramente, el término de 
uno o más contratos de prestación 
de servicios que haya celebrado con 
una empresa”. 

A través de esta herramienta, los 
consumidores y las consumidoras 
titulares de contratos de servicios, 
pueden de manera gratuita solicitar 
el término de sus contratos. 

Actualmente, esta herramienta 
está disponible sólo para servicios de 
telecomunicaciones, tales como te-
levisión de pago, Internet y telefonía. 

“Es importante saber que las em-
presas de telecomunicaciones no 

“Me quiero salir”, la 
nueva herramienta del 
Sernac para cesar 
contratos comerciales
El servicio detectó un incremento de reclamos por trabas y 
dificultades para clausurar un servicio, lo que justificó la 
creación del instrumento que facilita la tramitación a los 
consumidores.

pueden cobrar indemnización o 
multa por dar término al contrato 
de suministro del servicio telefóni-
co fijo o móvil, ni sujetar este térmi-
no a condición alguna”. 

Pinto añadió que esta herramien-
ta no gestiona solicitudes de porta-
bilidad, ante lo cual aconsejó acu-
dir a www.portabilidadnumerica.cl. 

Es una herramienta simple y rá-
pida que permite al consumidor en 
cuatro pasos, solicitar el término 
de un contrato, con empresas que 
prestan servicios de telecomunica-
ciones: registrarse en el Portal del 
Consumidor; ingresar a Me Quiero 
Salir; y generar una nueva solici-
tud. Después completar el formula-
rio y los datos del contrato que de-
sea finalizar y, finalmente, revisar y 
aceptar el formulario a enviar. 

“Se debe considerar que las em-
presas tienen plazo de 1 día hábil 
desde la notificación de su solicitud, 
para dar término al contrato. Sin 
embargo, cada empresa tiene sus 
propias políticas de facturación y/o 
devolución de aparatos, por lo que 
podrían efectuarle cobros por perio-
dos no facturados, generar notas 
de crédito y/o solicitar devoluciones 
de equipos”, advirtió Pinto. 

Para consultas sobre este proce-
so, el director regional aconsejó co-
municarse con un ejecutivo/a del 
centro de llamados del Sernac, lla-
mando gratis al 800 700 100, de lu-
nes a viernes entre 09:00 y 21 horas 
y sábado, de 09:00 a 19:00 h.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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EL SERVICIO DE LAS 

TELECOMUNICACIO-

NES ha aumentado su 
demanda debido a la 
pandemia y consiguiente 
confinamiento.

14.000
reclamos por dificultad para cesar contratos en el mercado de las telecomunicacio-
nes recibió el Servicio Nacional del Consumidor (Sernac) durante el año 2019 en 
todo Chile.

“La población debe ser ordenada y quedarse en casa en la medida de lo posible.  
Así, se está cuidando a la comunidad entera y podremos esperanzarnos en que todo esto termi-

nará pronto”.

Gabriela Riquelme, asistente social

#MeQuedoEnCasa

SE BUSCA bajar los niveles 
de volatilidad que afectan a 
los inversionistas.
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Economía&Negocios El Aporte de Bío Bío a la Ciencia

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

NN
acido en Concepción y tras 
haber residido siempre en 
la ciudad, Armando Car-
tes es uno de los académi-

cos más destacados de la Universidad 
de Concepción, debido a su aporte a 
diversas facultades. Tras cursar la ca-
rrera como alumno en la casa de es-
tudios, tuvo la oportunidad de estu-
diar un Master of Laws en Estados 
Unidos, gracias a la obtención de una 
Beca Fulbright. 

Además, amplió sus conocimien-
tos con un Magíster en Historia en la 
misma UdeC y se recibió como Doctor 
en Derecho en la Universidad Católi-
ca de Valparaíso. Dichos estudios, le 
entregaron las herramientas teóricas 
y metodológicas que complementaron 
su formación y que, con el paso de los 
años, le han entregado una serie de car-
gos y galardones que han completado 
su exitosa carrera profesional. 

El prestigioso académico nacional 
comenta su labor como profesor, 
cuenta la importancia de ser un 
profesional de primer nivel en su 
área y destaca en aporte de la Uni-
versidad de Concepción a proyectos 
e investigaciones. 

- Tras su travesía estudiando 

en el extranjero, ¿cómo se 

genera su llegada como 

académico a la UdeC? 

- Cuando volví de Estados 
Unidos, me ofrecieron hacer 
clases en varias universidades de 
la ciudad. De la UdeC me llamaron 
para trabajar como colaborador 
académico. Cuando estaba sur-
giendo la Carrera de Ciencias 
Políticas, se publicó un aviso 
en la prensa para un concurso, 
que me permitió ingresar a la plan-
ta como asistente. Logré ascender 
como profesor titular y desde el 2011, 
también soy parte del Departamento 
de Historia. Estoy afiliado a dos Facul-
tades, algo inusual en la universidad. 

- A lo largo de su carrera, ¿en qué 

proyectos e investigaciones ha tra-

bajado? 

- He escrito libros que abarcan varias 
dimensiones de la historia regional. 
También escribo sobre la historia po-
lítica de Chile con una perspectiva des-
centrada. Mis estudios se enfocan en 
el siglo XIX, que se destacan por la or-
ganización de la república y sus gran-
des transformaciones. Trato de relevar 
el rol de las regiones en la organización 
republicana de Chile; mi último libro, 
"Región y Nación, la construcción pro-
vincial de Chile”, convocó a académi-

Armando Cartes, profesor titular de la UdeC y director del Archivo Histórico de Concepción

otros que me han entregado, me ale-
gran y estimulan, porque demuestra 
que se observa y valora lo que trata-
mos de hacer. 

- Siguiendo esta línea, ¿cómo se 

genera la postulación al Premio 

Nacional de Historia? 

- Surge en esta misma dirección. 
Me lo sugirieron con ocasión del Cen-
tenario UdeC. He recibido apoyo de 
muchos colegas de diversas universi-
dades, lo que fue una sorpresa para mí. 
Se dio un buen testimonio de las co-
laboraciones que he realizado. La 
UdeC ha sido mi principal apoyo. He 
recibido todo tipo de opiniones y apo-
yo de diversos sectores. De otros no. 
Sólo espero que todo lo que venga, se 
haga de buena fe. 

- ¿Cuánto ha aportado la UdeC a 

su desarrollo profesional? 

- La UdeC ha sido fundamental en 
mi vida. Allí aprendí a caminar y a an-
dar en bicicleta. En mi familia hay una 
gran cantidad de ex alumnos. Mi seño-
ra es académica y directora del Magís-
ter de Política y Gobierno. Espero que 
mis hijas también quieran pasar por 
sus aulas. 

Siempre he sentido el apoyo de la 
universidad en mis proyectos acadé-
micos. Es una de las motivaciones 
para obtener este reconocimiento. 
Para que se reconozca el aporte de la 
UdeC a la formación, conocimiento y 
al desarrollo del sur de Chile.

cos de Tarapacá a Magallanes, a refle-
xionar sobre esta problemática. 

A raíz de los estudios regionales 
que abordó desde la ciencia política, 
participo activamente en temas de 

regionalización, sobre 
todo en el contexto de 
un eventual proceso 
constituyente. 

- Para usted, ¿qué 

significa haber sido 

nombrado Director de 

la Asociación Chilena de His-

toriadores? 

- Mi llegada al directorio se produ-
jo por la invitación de un grupo de 
profesores de Santiago para ser parte 
de su lista. La propuesta fue amplia-
mente ratificada por la Asamblea. Ha 
sido una experiencia muy positiva, 
pese a las dificultades impuestas por 
la pandemia. Siempre he participado 
de iniciativas que buscan promover 
la historia como ciencia. De esa forma, 
podemos apoyar a investigadores y 
podemos difundir el conocimiento 
histórico en la comunidad. Además, 
tengo participación en otras iniciati-
vas, como la Sociedad de Historia de 
Concepción, la Academia de Historia 
Naval, la Academia Chilena de la His-
toria y la Sociedad Chilena de Historia 
y Geografía, como correspondiente. 

- ¿Qué significó obtener el Premio 

Municipal y Regional de Ciencias? 

- Llevo varios años colaborando en 
temas de historia y he procurado ha-
cerlo siempre con transversalidad po-
lítica y generosidad. Estos premios y 
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PROYECTO FINANCIADO  
POR EL 

FONDO DE MEDIOS DE  
COMUNICACIÓN 2020

Esta sección se publica todos los 
domingos. Más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl.

Cómo utilizar: 
 
1.- Bajar algún aplicativo 
lector de código QR en su 
smartphone. 
2.- Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3.- Se abrirá la página en la 
pantalla, con texto, audio y 
video de la entrevista aquí 
publicada. 

“Los premios recibidos alegran porque  
se observa el trabajo que realizamos”

FOTOS: UDEC 
DISEÑO: SARAH MONTTI

El destacado profesor 

agradeció su 

nominación y obtención 

de importantes 

galardones en su área, y 

manifestó su 

compromiso con el 

desarrollo de la historia 

nacional y regional.
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“Me quedo en casa y entre las horas de la nueva rutina, me encuentro con la profundidad que alcanza cada 
minuto libre dialogando con el alma. Ese espacio virtual para abrir los ojos y cambiar el rumbo de nuestras accio-

nes y prioridades en base, entre otras cosas, a cuánto puedas amar y no a cuánto puedas poseer ¡Libertad!”.

Daniela Henríquez, cantautora y música penquista

#MeQuedoEnCasa

Ese misterioso sonido que 
hay detrás de la naturaleza

“HUM”Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Y si me pierdo /¿Me parece que 
soy realmente libre?/ Me doy vuelta 
y me alejo/Y sigo al viento del desier-
to/ Entonces me pierdo/ Cuando 
descubro que soy verdaderamente li-
bre”. Esta es parte de la letra de “Free”, 
segundo sencillo -liberado a comien-
zos de junio- del nuevo álbum del 
chileno-norteamericano, Alain Jo-
hannes, “Hum”, el cual será liberado 
en su totalidad el 31 de julio. 

Frases que se contraponen a la rea-
lidad del músico por estos días, ya que 
tras su regreso al país en marzo, se ha 
mantenido totalmente encerrado 
junto a sus instrumentos en la comu-
na de Providencia. Un régimen que va 
más allá de sólo las recomendaciones 
de las autoridades de salud para evi-
tar contagiarse con Covid-19, sino 
por su salud propia. Tras una gira 
por Europa, presentó todos los sínto-
mas del virus -se hizo un test rápido, 
cuyos resultados no fueron conclu-
yentes- y estuvo bastante enfermo. 

“Regresé de Italia a Estados Uni-
dos, el 15 de noviembre y dos días des-
pués estaba en cama. Pensé que era 
una influenza estacional. No salí de la 
cama hasta principios de febrero, in-
tenté levantarme varias veces, pero 
sólo me enfermaba más. Fui a emer-
gencias como cuatro veces y me dije-
ron que era bronquitis, después que 
era neumonía, me dieron antibióticos, 
pero no ayudaban para nada. Luego, 
me dieron corticoides y como que eso 
apagó un poco el tema inmunológico 
que me estaba atacando fuerte. Se 
sentía como barro o vidrio quebrado 
en mi interior”, detalló el músico. 

Palabras a las añadió que “nunca ha-
bía pasado 4 meses en Chile seguidos 
desde que regresé el 2010, la única 
persona que he visto durante este 
tiempo es mi reflejo en el espejo. Lo 
que extraño es poder salir a caminar, 
aunque mis pulmones están un tanto 
débiles y también aquí el aire en el in-
vierno, con toda la contaminación, es 
terrible. Es una lástima estar aquí tan-
to tiempo sin poder viajar ni tampoco 
apoyar mucho a la cultura local, pero 
eso vendrá una vez que todo se mejo-
re. De momento, hay que cuidarse”. 

Una vez superadas, en parte, sus 
dolencias y malestares, Johannes 
juntó energías para lograr el disco, 
que para él fue, en general, un proce-
so sin mucho espacio para la refle-
xión. “He tenido que volver a escu-
char los temas para aprender a ver 
cómo van, ya que fue tan rápido que 
las grabé que nunca los aprendí de 
verdad. Por ejemplo, se me había ol-
vidado en qué afinación estaban, 

FOTO:TOM BRONOWSKI.

El músico Alain Johannes conversó con Diario Concepción sobre la realización de este 
nuevo LP, lo que ha significado este tiempo de cuarentena viviendo en Chile, su estado 
de salud, con sospecha haber tenido Covid-19 y más. Segundo trabajo discográfico de 
su carrera solista que estará disponible, en diversos formatos, a partir del 31 de julio.

muchos otros. Aunque, el también 
frontman de la mítica banda noven-
tera Eleven dijo que “ahora se trata un 
poco más de dónde estoy, pensando 
más que nada en balancear los ele-
mentos, desde el pasado al presente, 
tratar de alivianar mi carga emocio-
nal y hacerme más ligero para sacar 
un disco en que hablo de todo ello. En 
definitiva, tratando de usar el pasa-
do como un puente o como abrir las 
alas para salir adelante mirando ha-
cia el futuro, un legado que tengo 
que honrar, el de Eleven, de Natas-
cha, de ‘Euphoria Morning’ (disco 
grabado en 1999 junto a Chris Cor-
nell y Shneider)”. 

Más allá de “Hum”, y algo que se ve-
nía dando desde su regreso al país, 
era su relación con los músicos na-
cionales Felo y Cote Foncea, con 
quienes tenía el proyecto Alain Jo-
hannes Trío y la esperada publica-
ción de un LP, de lo cual sólo se pudo 
gestar la grabación del sencillo “Luna 
a Sol”, publicado en septiembre del 
2018 y que contó con la colaboración 
especial de Mike Patton. 

Una banda que, para Alain, toda-
vía tiene futuro y muchas ganas de 
seguir haciendo música. “La idea 
era una vez lanzado ‘Hum’ y realizar 
su respectiva gira, regresar acá y ter-
minar el álbum, pero la pandemia 
cambió todo. Si bien nos falta bas-
tante para la mitad, una vez juntos 
todo fluye muy rápido. Yo no quie-
ro lograrlo a distancia, se puede, to-
dos proponemos canciones, las 
compartimos por email y después 
puede haber un momento para jun-
tarlas y grabarlas. Aunque prefiero 
estar todos en el estudio por un buen 
tiempo y así lograr una mejor sim-
biosis”, cerró el músico.
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contempla la nueva entrega 
en el estudio del músico 
chileno-norteamericano, 
proceso de grabación que 
duró cerca de 12 días.

temas
10

EL MÚSICO CONFESÓ 

que una de las cosas que 
más extraña y que ha 
limitado la pandemia, y 
posterior cuarentena, es 
poder salir a caminar.

que está pasando, como el sonido de 
la creación, de la naturaleza, de algo 
misterioso, de lo que está detrás de 
todo”, confesó. 

Completando que “de ahí salió el 
título y un par de ideas para el arte 
del disco, pero sería todo. Salvo un 
arpegio de la primera canción ‘Mer-
maids Scream’ -con guitarra portu-
guesa- que tenía en un post de Ins-
tagram, que es donde guardo cosas 
que me podrían servir en el futuro, 
mi especie de cuaderno de notas. Y 
parte del segundo tema -Hum- tam-
bién lo tenía, su parte acústica en afi-
nación a lo Nick Drake. El resto, has-
ta el tema número ocho, lo fui inven-
tando cada día por las mañanas”. 

En total 10 temas -set list que se 
completa con “Nine” y “Finis” com-
puestas luego de un receso en las 
playas de Malibú- en 12 días de gra-
bación dieron como resultado un 
disco catártico, es decir, un álbum 
purificador, luego de una compleja 
época en que se mezclaron y conju-
garon diversas situaciones, princi-
palmente, anímicas. 

“Fue como la culminación de un 
año bastante difícil, es decir, un poco 
más de un año, el 2019 estuve mal de 
salud, pero por otras cosas que te pa-
san cuando ya tienes 57 años, cosas 
de la edad. Y también desde que fa-
lleció Chris -Cornell- me dio una es-
pecie de depresión y mucha triste-
za, que me recordó otras pérdidas 
como mi padre -Danny Chilean-, mi 
esposa -Natasha Shneider-, mi ma-
dre y mi tío Peter Rock”, dijo el gui-
tarrista. 

“Hum” suena y resuena a ratos a 
“Spark”, el primer largaduración de 
Johannes en solitario, álbum que 
vio la luz el 2010, luego de largos 
años de colaborar con distintos ar-
tistas y músicos de la talla de Dave 
Grohl, P.J. Harvey, Mark Lanegan, y 

dónde estaban los arpegios y acor-
des, incluso las letras las canté leyén-
dolas desde un papel”. 
 
LP purificador 

Es así, con esa rapidez, que el se-
gundo álbum solista de este multiin-
trumentista fue tomando cuerpo y 
forma, ya que sólo, previamente, te-
nía una idea general de lo que que-
ría. “Normalmente no hago muchos 
planes antes de grabar un disco, 
sólo espero tener energía y un enfo-
que. Antes que nada tenía la palabra 
y el concepto ‘Hum’, que más que un 
susurro -su significado en español- 
es como cuando estás en la natura-
leza, guardas silencio y escuchas lo 
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se llevará a cabo la segunda 
fecha del circuito regional de 
halterofilia, ocasión donde 
se esperan 70 participantes.

de agosto
1 y 2

DISCIPLINA REALIZÓ SUS PRIMERAS COMPETENCIAS VIRTUALES

En cantidad, calidad y proyección, 
nuestra Región tiene el mejor contin-
gente de pesistas de todo el país. De 
ahí la necesidad de darles espacios 
competitivos necesarios para man-
tener el alto nivel que acostumbran. 

Así lo entendió un grupo de entre-
nadores locales que, encabezados 
por el sampedrino Cristián Cerro, 
organizaron el Circuito de Haltero-
filia Bío Bío, que acaba de desarrollar 
su primera etapa. 

Bajo el formato online, un total de 
51 deportistas de Machalí, Bulnes, 
Chillán, Cañete, Talcahuano, Con-
cepción y San Pedro de la Paz, par-
ticiparon de la instancia que resultó 
todo un éxito y significó el primer 
apronte competitivo de la disciplina 
en la zona. 

 
Motivando al talento 

“Es una idea que teníamos hace 
tiempo para que nuestros niños em-
pezaran a moverse, porque nota-
mos que estaban muy desmotiva-
dos. Algo comprensible, porque sin 
un objetivo cercano es muy difícil 
mantener el ánimo arriba, el cerebro 
no está diseñado de esa manera. 
Además que los controles no tienen 
ese factor competitivo tan impor-
tante”, parte señalando el organiza-
dor del torneo, Cristián Cerro.  

“Entonces, nos propusimos hacer 
un torneo en línea, llamé a todos los 
colegas que nacimos en el ‘pesebre’ de 
la UBB con el profesor Daniel Ca-
mousseigt. Y así pudimos contar con 
Francisco Barrera; Esteban Toloza, de 
Machalí; Juan Carlos Contreras, de 
Cañete, y Marcelo Chacón, de Talca-
huano. Y funcionó de manera espec-
tacular, lo mejor fue ver el rostro de 
felicidad de los chicos al terminar la 
competencia, eso, sin duda, fue lo 
más gratificante. Es una instancia 
motivacional que, además, permite a 
los deportistas estar preparados para 
cuando haya que retornar”, añade. 

La alta participación obligó a re-

Halterofilia local está más fuerte 
que nunca en tiempos de pandemia
Con la participación de medio centenar de deportistas se desarrolló la primera etapa del Circuito Bío 
Bío de Pesas, que bajo el formato online, tuvo marcas de nivel nacional.

FOTO:ENVIADA CRISTIAN CERRO .

partir el campeonato en dos jorna-
das, luego que un gran número de se-
leccionados regionales se unieran a 
la iniciativa. Aquello obligó a que se 
tuvieran que instaurar reglas para 
hacer el proceso lo más oficial posi-
ble, según sostiene Cerro.  

“Tratamos de modificar lo menos 
posible el reglamento de la federa-
ción internacional, con categorías de 
peso reales, con llamados a la tarima 
y con tres jueces. Eso ayudó bastan-
te porque el trámite del torneo fue es 
casi igual que una competencia ofi-

cial, y eso les gustó más a los chicos”, 
manifiesta. 

 
Marcas de alto nivel 

Cristián Cerro destaca la calidad 
de las marcas conseguidas por los 
pesistas pertenecientes al progra-
ma Promesas Chile dirigido por Da-
niel Camousseigt. Registros de nivel 
nacional, según asegura. 

“Un ejemplo es el de Esperanza 
Ibieta, una chica Sub 17 que viene del 
crossfit y lleva un par de meses en la 
halterofilia. Pese a ser su segunda 
competencia, hizo sus mejores mar-
cas personales con 52 kilos de Arran-
que y 65 de Envión. Con eso se me-
tía segunda en el Nacional en los 64 
kilos de peso corporal”, resalta. 

A ella se unió Aldair Castro, con 
100 kilos de Arranque y 120 kilos de 
Envión en los 61 kilos de peso corpo-
ral, su segunda mejor marca en 
Arranque. Y Sergio Zurita (división 
98 kilos) que con 18 años, hizo 115 ki-
los de Arranque y 150 de Envión. 

“Zurita está ahora en el Ejército de 
Chile y estamos haciendo gestiones 
para que pueda entrenar allá, Si lo 
dejan entrenar dos horas diarias 
perfectamente podría estar en los 
Panamericanos de Santiago 2023, 
porque tiene condiciones notables”, 
promete Cerro. 

La próxima fecha del circuito será 
el primer fin de semana de agosto y 
se esperan unos 70 participantes.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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“Es importante quedarse en casa, es una obligación mientras se pueda. Esta pandemia se tra-
ta de empatía, ponerse en el lugar de los que no pueden hacerlo porque deben llevar comida a la 

mesa de sus familias. Si lo entendemos, cuando esto acabe, podremos abrazarnos sinceramente”.

Víctor Fuentes, ajedrecista y profesor de ajedrez

#MeQuedoEnCasa
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LEONARDO POVEA, VOLANTE DE LA UDEC

Mientras la UdeC cumplía su 
cuarta semana de entrenamientos, 
a nivel nacional la ministra del De-
porte, Cecilia Pérez, anunciaba que 
los clubes de Primera y Primera B 
que estén en zonas de cuarentena 
tendrían permisos especiales para 
retomar las prácticas. Por ello, en es-
tos días buena parte de las institu-
ciones ya retomó el trabajo presen-
cial, lo que acerca -dependiendo de 
la evolución de la pandemia- el re-
greso del fútbol a nivel nacional.  

En el Campanil, todo ha ido de 
acuerdo a lo planificado, tomando 
todas las precauciones sanitarias 
correspondientes. Para Leonardo 
Povea, volante auricielo, el anun-
cio del Gobierno se toma como una 
buena noticia, considerando que si 
a eso se suma la baja de casos de los 
últimos días, la vuelta del balompié 
chileno estaría más cerca.  

“Creo que es muy importante 
para todos estar entrenando. Noso-
tros estuvimos mucho tiempo sin 
practicar de la manera en que habi-
tualmente lo hacemos, y es com-
plicado. Todo el mundo del fútbol 
está acostumbrado a estar en la 
cancha de forma permanente. Por 
eso, estoy muy contento por los 
equipos que pudieron volver y espe-
ro que empiece luego el campeona-
to”, aseguró. 

Sobre el trabajo físico y lo que se 
realizó en el Campanil una vez que 
retomaron las prácticas presencia-
les, el ex Huachipato indicó que 
“todo tiene que ver con las cargas, 
hay que ver muy bien ese tema. El 
estar parado tanto tiempo puede 
hacer que ocurran lesiones, si es 
que no se toman las medidas y cui-
dados correspondientes. Afortuna-
damente, nosotros hemos andado 
bien en esa parte hasta este mo-
mento”.  

“Espero que pronto 
pueda reiniciarse  
el campeonato”

tinuar con la baja de casos y no sur-
gir nuevos problemas es probable 
que la actividad se reinicie a media-
dos de agosto. Al respecto, Povea 
aseguró que será un campeonato 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Además, se mostró contento porque los demás equipos ya 
puedan retomar las prácticas presenciales y habló de cómo se 
imagina la vuelta de la actividad.

distinto, en el sentido que los plazos 
se acotarán y es muy factible que se 
tengan que disputar varias jornadas 
a mitad de semana para no retrasar 
aún más el calendario. 

“No sé si será el mismo torneo. Ju-
gar a mitad de semana y después el 
sábado o domingo va a cambiar 
todo, van a haber mucho más varia-
ciones en cuanto a jugadores, la ro-
tación. No será igual a cómo se ve-
nía desarrollando todo, pues segu-
ramente todo se intensificará en 
relación a la frecuencia de los par-
tidos”, señaló. 

Por otra parte, el viernes el plan-
tel auricielo se realizó el tercer exa-
men PCR desde que volvió a los en-
trenamientos (los dos primeros re-
sultaron todos negativos). Así, ya 
se proyecta comenzar con una nue-
va fase de trabajo, donde el objeti-
vo es disputar partidos amistosos 
con los equipos que estén disponi-
bles para esa finalidad.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Si bien las autoridades no han 
querido dar una fecha para el regre-
so del fútbol en Chile -se había es-
tablecido hace unas semanas el 31 
de julio, pero se aplazará-, de con-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene Povea, quien previo al 
receso empezaba a ganarse 
un lugar en el mediocampo 
de la UdeC. 

años
26

El plantel auricielo, en los 
dos primeros test PCR que 
se realizó, no registró ningún 
contagiado de Covid-19.

Exámenes  
sin positivos

“Quedarse en casa es un acto de amor consciente para cuidar a los que amamos: familia, adul-
tos mayores, especialistas del área salud, trabajadores de servicios públicos e indispensables. Ya 

volveremos a reunirnos y disfrutar la libertad de la naturaleza y los deportes”.

Ingrid Arévalo, ex presidenta Club de Tenis Concepción

#MeQuedoEnCasa

TRAS JUGAR TODA SU 

carrera en Huachipato, este 
año Povea pasó a vestir la 
camiseta auricielo.
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Arsenio 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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